
近日，广州白云山和记黄埔中药有限公司在全国一
百多个城市开展“预防流感快乐奔跑”迷你马拉松户外
健康活动。而本次活动的发起者，正是抗非勇士——钟
南山院士。在 2015年初，他发挥“科学大使”的责任担
当，倡导并发起“预防流感，快乐奔跑”公益活动，该活动
旨在将中医药、运动、健康很好地结合起来，希望能给群
众开启全民健康的新方式。白云山板蓝根率先响应钟
院士“健康养生”的号召，也参与了当日的启动仪式，并
将在全国推广钟院士发起的“预防流感，快乐奔跑”公益
活动。

同时，白云山板蓝根科研再获新突破。钟南山院士

团队研究发现白云山板蓝根抗病毒作用充分体现了传
统中药多靶点、多途径协同的特点，并且从板蓝根中分
离得到的一种新的抗病毒成分，专利获国家授权，并成
功实现人工合成，有望开发抗病毒一类新药。

作为板蓝根颗粒生产企业的翘楚，白云山和黄旗下
的板蓝根颗粒一直占领第一品牌的阵营，年产销板蓝根
制剂超过5亿元，占同类产品六成以上市场，全国销量第
一。2014年5月国家低价药目录发布后，企业斥资10亿
元扩建板蓝根等产品主要原材料的 GAP 种植基地和
GMP生产车间，确保白云山板蓝根等高品质低价药的市
场供应。

马拉松热潮席卷全球 白云山板蓝根约您跑

全国人大代表、南开大学校长龚克
在参加天津代表团分组审议时提出

大学要培养“人”而不是“工具”
“要让大学教育回归到教育的本原，也就是大学教

育不是培养‘工具’，而是培养‘人’。”在天津代表团分
组审议时，全国人大代表、南开大学校长龚克接受了记
者采访。他就高校教育、高校去行政化、高校腐败等热
点话题表达看法。

希望加快
高校去行政化速度

记者：你怎么看高校去行政化？
龚克：我是希望加快学校去行

政化的速度，十八届三中全会提出
“逐步取消学校、科研院所、医院等
单位的行政级别”。

记者：这些年陆续有高校校长
走向党政部门，如袁贵仁、陈吉宁

等，你怎么看？
龚克：如果说他有这个能力，倒

不是什么问题。在国外相当普遍，
如赖斯，原来是斯坦福大学教务长，
先是任美国国家安全事务助理，没
几年成了国务卿。在中国，过去大
学走到政府部门相对少点，我倒挺
乐见很多高校教育者走向政府。前
几天，我看吉宁(环保部部长陈吉宁)
答记者问，就给人很不一样的感觉，
他更放得开，更加直面问题。

记者：现在校长社会兼职较多，

有评论说校长应少兼职，把更多精
力放在学校管理上？

龚克：其实没必要把这些事情
集中在一个人头上，觉得事情单一
点会更好。但我们现在的体制往往
把校长、副校长当成代表性人物，这
需要一个改革过程。当然也要看什
么兼职，我们需要高校在人大、政协
都有“代表”，有我们的声音。如果
把来自高校的代表、委员从代表、委
员结构中去掉了，我们也不干了
(笑)。

记者：怎么去判断一个校长是
否兼职太多？

龚克：一是要看校长的本职工
作有没有足够精力去完成，二是有
没有利用社会兼职来为个人攫取一
些好处。如果是后者，就更可怕了。

记者：近年有高校校长因腐败
落马，你怎么看？

龚克：校长腐败案多与基建有
关，四川大学原副校长安小予原来
分管就是基建工作，在被查前大家
把他当作基建专家，据说在招投标
时就拿人家好处。基建领域是腐败
案高发领域，不仅在高校，在地方上
也是。我现在兼职之一是“世界工
程组织联合会”的副主席，一个常设
委员会就是工程反腐败，这是全世
界的问题，不是中国特有。这方面
的监管必须加强，现在创造的政治
清廉大氛围对行业的氛围也有好
处。

招偏才怪才
没必要重重考试

记者：《国务院关于深化考试
招生制度改革的实施意见》中一
项重要变化是，2015年起自主招

生安排在全国统一高考后进行。
这意味着什么？

龚克：变化在于自主招生前，
高考已替我们作了“大筛选”，也
给学生吃了“定心丸”。高考后，
考生们知道北大、清华、南开在什
么水平上录取，我现在考成什么
样子，参加自主招考的盲目性会
大大减少，估计今年参加自主招
生考试的人会减少。

一些教育发达国家也把全国
考试作为初选，但我国的特殊情
况是(高考离自主招考)时间特别
短，如美国全国考试到录取前后
有半年多时间，而我们的高考是6
月，到录取开始也就 1个月，非常
紧。今年我们的尝试挑战非常
大，6月 7日、8日高考结束后，14
日开始自主招生测试，那时候高
考成绩实际是估计的，各省份的
分数线可能也是估计的，准确性
就成问题。怎么做好测试也是问
题，在这么短的时间，西部或者困
难地区的学生怎么参加测试？

记者：天津大学自主招生分
为“卓越计划”、“学科特长人才遴
选计划”。学校招办负责人说高
校选拔对象并非完全是通过正常
高考(课程)的“全才”，而要实实
在在选拔学科特长突出、创新潜
质明确的“偏才”或“怪才”。这种
特殊招考渠道，你怎么看？

龚克：记得前几年出了一个
古文的天才(备注：江苏如皋中学
学生王云飞 2010年高考时，以文
言文方式写作文而走红，虽总分
没上东南大学的分数线，但仍被
破格录取)。

过去十年，自主招生就是探
索考试内容、方式，评价方式改
革，录取应多元化。对于“偏才”、

“怪才”，经过一定招考程序就行，
没必要通过重重考试。

这种人很少很特殊，不会因
为招几个，而影响到教育公平
性。清华大学降分录取蒋方舟，
她著作就摆在面前，录取她有什
么问题？

在研究生阶段出国留学为好

记者：现在孩子一上
学，甚至在幼儿园就有各
种培训班，听说你的孩子

上学时从来没有上过培训
班，当初你不担心他的成
绩跟不上吗？

龚克：我觉得正常上
学就可以了，干吗还要上
那么多额外的课？当然，
家长让孩子去上培训班也
没有什么可指责的，我觉
得这是社会多样化。比如
家长愿意让孩子去学钢
琴，有什么不可以？比如
说“虎妈”，人家管自己孩
子只要不犯法，非要指责
人家干什么？我们要建立
一个包容性的社会，我们

是十几亿的大国，整齐划
一的社会不可能，如果是
表面可以，背后肯定蕴藏
了很多不和谐，所以允许
家长、孩子进行多样化的
选择。

记者：很多学生在大

学毕业前，都是价值观、世
界观不太成熟的时候，你
不觉得家长应为孩子做些
人生规划？很多家长这么

想的。
龚克：作为家长，我们

也会提供我们的意见、理
由，但决定权在谁？应该
还是他们。

“虎妈”式教育不应受指责

记者：现在好多家长
送子女到国外求学，你怎
么看待？

龚克：家庭如果经济
条件允许的情况下，去追
求优质教育资源，不应指
责人家。我们中国现在的
发展水平，使得相当一部
分家庭可以做到这样，反
倒是一个令人欣慰的事
情。当时我们挣 46 元人
民币一个月，按照当时汇
率，也就十几美金，如果不
是国家的公费留学计划，
我们留学怎么可能？不要
去批评它，我觉得你踏踏
实实把教育办好，你有本
事把你自己做好去吸引人
家。

记者：所以你建议在
有条件情况下，还是有必
要出国留学，多大年龄留
学会比较好？

龚克：在整个学习中
有一段国外学习经历是必

要的。在国外生活，了解
它的生活习俗、文化、老百
姓平时谈论的关注点，这
不是走马观花能体会到
的，提高你跨文化交流能
力。有人说可以不出国门
通过网络上国外的大学，
你可能拿得到国外文凭，
但你没有国外学习的体
验，这种经历对一个人的
成长是有好处的。我认为
海外学习是有益的经历，
觉得在研究生阶段为好。

记者：你的孩子留过
学吗？

龚克：我的孩子西安
交大读完本科，我很希望
他接着上研究生，但他不
上啊，说他现在没学习的
动力了。我说你出国学习
啊，以我们家里的条件是
可以支持他出国学习，但
他不愿意，他要工作，那就
工作吧，我觉得要尊重他
自己的选择。

龚克曾任清华大学副校长、天津大学校
长。在长期任高校管理者的职业生涯中，他常
以“改革者”的形象出现，2011年调到南开大学
后大力推动系列改革，包括2012年南开大学成
为首个从正在流行的自主招生联考中退出的
高校；在学校最高议事机构——校务委员会首
次纳入学生代表等。当时，这些改革之举引起
不小轰动。

■声音
对于“偏才”、“怪才”，经过一定

招考程序就行，没必要通过重重考
试。这种人很少很特殊，不会因为招
几个这样的学生，而影响到教育的公
平性。

家长让孩子去上培训班也没有
什么可指责的，我觉得这是社会多样
化。比如家长愿意让孩子去学钢琴，
有什么不可以？比如说“虎妈”，人家
管自己孩子只要不犯法，非要指责人
家干什么？

——— 南开大学校长龚克

龚克龚克

（据新华社）


